

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ

### DEL DOMINGO 19 DE MARZO DE 1809.

*SAN JOSEF, ESPOSO DE NUESTRA SEÑORA.*

El Jubileo de las X<sup>h</sup> horas está en la Iglesia de San Pablo por la Cofradia del Señor Ecce-Homo. Se manifiesta à las 5½ de la mañana y se oculta à las 6 de la tarde.

*Afecciones Astronómicas de hoy.*

Sale el Sol à las 6 h. 02' 07" y se pone à las 5 h. 57' 53"  
 Debe señalar el Relox al punto del medio dia las 12 h. 08' 01"  
 Disminuye la Equacion 18" 0" Lugar del Sol en la Ecliptica  
 11 S. 28.º 31' 08" Idem en la Equinocial en tiempo 23 h. 54' 33"  
 Es el 3 de la Luna. Sale à las 7 h. 33' mañ. y se pone à las 9 h. 27' noche.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del trocadero.*  
 Prim. alta à las 3 h. 46' mad. | Seg. alta à las 4 h. 3' tarde.  
 Prim. baxa à la 9 h. 55' mañ. | Seg. baxa à la 10 h. 12' noche.

*Badajoz 1 de Marzo.*

**C**opia de una carta escrita por un sugto de graduacion y crédito desde Fresnedoso à 22 de Febrero.

Nuestro General el Señor Trias ha recibido aviso del Señor Cuesta de que llegará un dia de estos el Duque de Alburquerque con dos mil hombres de caballería y ocho mil de infantería, para unirse con nuestro ejército, el qual se hará muy

respetable, pues hay excelente tropa. Antes de ayer atacó nuestra vanguardia à la division francesa que se hallaba en Valdelacasa, los que huyeron inmediatamente, abandonando todos los ranchos que estaban puestos, cubiertos de plata, varias onzas de oro, fruto de sus rapiñas, y otros muchos efectos. El mismo dia se dexaron ver por el punto donde nos hallamos, es decir, en las alturas del rio Ibor; pero apenas fuimos al encuentro, se retiraron. Aquí han cogido nuestras avanzadas dos prisioneros franceses, los que confiesan que sus tropas tienen aviso de enviar luego refuerzo à Italia, y aun el de retirarse, pues el Archiduque Carlos ha penetrado con sus exércitos por dicho pais y la Baviera.

*Jaen 5 de Marzo.*

En el parte del 28 del que acaba, se dice, que los enemigos ocupan las posiciones de Madrilejos y Consuegra, sin atreverse à atacar, y que siempre está nuestra vanguardia en continua observacion, habiéndose situado algunos cuerpos de caballería en los puntos mas apropósito para evitar una sorpresa.

Del exército enemigo que hace frente al del Señor Cuesta, se sabe, que penetró por los puntos de Valdelacasa y Hospital del Arzobispo hasta media legua de Guadalupe, desde donde retrocedió à los que antes ocupaba, y que por el puerto de San Vicente se dexó ver dos veces una descubierta que observó la misma conducta.

Tambien se dice por cierto, que han compuesto los franceses el puente de Talavera, y que su guarnicion se ha acampado à la parte acá del Tajo, y que nuestras tropas en número de 3 mil hombres han reforzado los cantones de Guadalupe.

Por el del 1 de la fecha se sabe tambien que la mayor parte de las tropas enemigas que estaban en el acantonamiento de Mohedas, talando, saqueando y cometiendo las mas inauditas atrocidades, se han retirado al puente del Arzobispo, y que la guarnicion de Talavera continua al lado acá del Tajo: que el 25 del pasado se oia un fuerte cañoneo ácia el puente de Almaráz, donde los enemigos estaban construyendo pontones y planchas para facilitar el paso; pero el Señor Cuesta habia recibido tropas de Sevilla, y guarnecido los puntos de San Vicente y hospital del Arzobispo, es de creerse que los habrá baido.

Por las noticias fidedignas que se acaban de recibir de Mo-

ra y pueblos inmediatos se asegura, que la pérdida de los enemigos ha sido mas considerable de lo que se detalló en el parte oficial que incluimos en el suplemento anterior.

Los franceses que ocupan à Consuegra y Urdá han vuelto à tomar su anterior posicion, dexando un destacamento de 300 hombres en Mora, é igual número en Tembleque, habiéndose retirado los demas à Toledo.

Estos sacrilegos enemigos han reducido à cenizas la parroquia de Consuegra, y en todas partes cometen las mayores atrocidades.

En el parte del 2 se dice, que los enemigos han retirado alguna fuerza de esta parte de la Mancha para reforzar las divisiones que intentan atacar al Señor Cuesta; pero que nuestro ejército de vanguardia volverá à hacer movimiento para llamar su atencion.

Ayer llegó à este quartel general el Brigadier Don Pedro Agustín de Echavarrí, y le siguen sus tropas compuestas de 4 esquadrones de caballería con las fuerzas de 500 caballos, siendo tres de ellos ligeros, y el otro de Lanzeros todo escogido; trae ademas dos batallones de infantería, que compondrán 2200 hombres, y el uno viene armado con carabina y puñal para montar à la gorupa de los caballos quando la ocasion lo exija, y acudir con prontitud à qualquier pueblo en que el enemigo esté cometiendo las atrocidades que acostumbra. Este intrepido Gefe tan acreditado en las guerrillas de la campaña pasada del Rosellon escarmentará sin duda el arrojó de nuestros pérfidos enemigos, que impunemente saquean los infelices pueblos desarmados.

*Badajoz 6 de Marzo.*

Nuestro Encargado de negocios en Lisboa avisa al Excelentísimo Señor Presidente de esta Junta lo que sigue.

Ilmo. y Excmo. Señor = Muy Señor mio de mi mayor veneracion : Una fragata inglesa ha dado la noticia de haber pasado una esquadra francesa, cuyo número de buques se ignora à punto fixo qual sea, pero no baxan de once navíos de línea, y de diez à doce fragatas.

Como el rumbo que esta esquadra lleva, aunque da lugar à creer que su destino sea à las Indias, tambien dexa presumir que intenten dar un golpe de mano en Cádiz y Cartagena; me

ha parecido, al mismo tiempo que lo hago por extraordinario à S. M., darle esta noticia, para que si esa Junta lo halla del caso, como me parece, pueda dar el aviso à Cartagena con toda brevedad, para que estén prevenidos; mandando en diligencia por el camino que contemple mas seguro, ó por dos ó tres vías distintas para mayor certeza de que llegue tan importante advertencia por si los enemigos intentan atacar y destruir aquel arsenal.

Lo pongo en noticia de V. E. para su inteligencia y gobierno, y para que haciéndolo presente en esa Superior Junta, tome las providencias que le parezcan mas oportunas.

Dios guarde à V. E. muchos años. Lisboa 2 de Marzo de 1809 = Excmo. Señor = B. L. M. de V. E. su mas atento venerador Pasqual Tenorio y Moscoso. = Excmo. Señor Arzobispo Obispo de Badajoz, Presidente de la Junta de observacion y defensa de Extremadura.

## NOTICIAS PARTICULARES DE CADIZ.

### A V I S O.

Por disposicion de la Suprema Junta Central gubernativa del Reyno se ponen en pública almoneda varios lotes de Paños y Casimires, de la fábrica de San Fernando, el dia Jueves 23 del corriente à las diez de la mañana, y estarán de manifiesto el 21 y 22, en el almacén de Comisos de la Real Aduana de esta Plaza desde las diez à la una, y desde las tres à las cinco en ambos dias.

### AVISO INTERESANTE.

Se han rescatado de los soldados franceses varios Vales Reales, pertenecientes à los Señores Bohl Hermanos y Compañía, à Don Antonio Gonzalez, à Doña Ana de Landa, ó Sando, y à los Señores Puyon y Hermanos.

En la Oñcina de este Periódico darán razon del Sacerdote à quien se han entregado para su devolucion, luego que declaren los interesados la cantidad, creacion, número y identidad de los Vales y de los individuos.

Cádiz 18 de Marzo de 1809.

Vs. Rs. Sepbre. 64. Mayo 65. Enero 67. Pocas operaciones.